

SESION 5

PROCESO HISTÓRICO DESDE LA REPÚBLICA RESTAURADA HASTA EL FIN DEL PORFIRIATO

I. CONTENIDOS:

1. El gobierno de Lerdo y la Revolución de Tuxtepec.
2. Primer gobierno de Porfirio Díaz y las Reecciones sucesivas.
3. Última reelección y efervescencia política.
4. Desarrollo cultural durante el porfiriato.

II. OBJETIVOS:

Al término de la Sesión, el alumno:

- Analizará el gobierno de Lerdo, que continúa con la obra reformista de Juárez, tanto en la parte constructiva como la demoleadora.
- Indicará el proceso del movimiento revolucionario Tuxtepec, el cual da el triunfo definitivo a Porfirio Díaz
- Estudiará los periodos presidenciales de Porfirio Díaz, y su política social.

III. PROBLEMATIZACIÓN:

Comenta las preguntas con tu Asesor y selecciona las ideas más significativas.

- ¿Con qué problemas tuvo que enfrentarse Juárez después de la caída del imperio de Maximiliano?
- ¿Qué actitudes de Juárez y Lerdo motivaron al reeleccionismo?
- ¿Porfirio Díaz estaba de acuerdo con la política reeleccionista?
- ¿Cuáles fueron los rasgos característicos de la dictadura de Porfirio Díaz?
- ¿Había en la época porfirista partidos políticos?

IV. TEXTO INFORMATIVO-FORMATIVO:

1.1. El gobierno de Lerdo y la Revolución de Tuxtepec.

Al morir el Presidente Juárez asume la Presidencia de forma interina el Presidente de la Suprema Corte de Justicia, don Sebastián Lerdo de Tejada, hombre de carácter dominante y orgulloso pero de gran inteligencia y vasta cultura. Y en sintonía con la política de su antecesor dio continuación a la obra reformista tanto en la parte demoleadora como en la constructiva. Con el fin de tranquilizar a la nación se dio a la tarea de publicar una ley de amnistía en julio de 1872, la cual en medio de algunas inconformidades comenzó a dar resultados de tal manera que casi todos los levantados cambiaron su actitud. Incluso hasta Porfirio Díaz desprestigiado por el Plan de la Noria tuvo que aceptar la amnistía. Para el cuatrienio 1872 – 1876 la mayoría de votos favorecieron a don Sebastián Lerdo de Tejada y don Porfirio Díaz apenas obtuvo unos cuantos votos. Durante su periodo sucedieron los siguientes acontecimientos más significativos:



1. La Rebelión de Manuel Lozada llamado el Tigre de Alica, el cual desconoció el gobierno de Lerdo y promulgo el Plan Libertador con el que atacaba las leyes de Reforma.	2. Impulsa la política ferrocarrilera.
4. Le dio carácter constitucional a las Leyes de Reforma.	3. Continúa la obra Reformista de Juárez: crea el Senado, reorganiza la hacienda pública.

6. Se suscita una rebelión religiosa con el llamado movimiento cristero	5. Su política fue totalmente anticlerical, pues prohíbe las manifestaciones religiosas.
---	--

7. El carácter de los gobiernos de Lerdo y de Juárez fueron civilistas, representado por la burguesía liberal y buscaron establecer un régimen democrático.

La reconstrucción económica del país se empezó a desarrollar con los bienes del clero y las grandes potencias capitalistas veían a México como un campo de inversión. La transformación industrial se caracterizó por la eliminación de los gremios y cambiaron las relaciones obrero-patronales. Dentro del movimiento intelectual sobre sale don Gabino Barreda que fue el que introdujo el positivismo en México. Casi al término de su gobierno los simpatizantes del Presidente Lerdo empezaron a realizar acciones para su reelección pero ni los liberales, ni los conservadores estaban dispuestos a aceptar la continuación de su gobierno.

El general Porfirio Díaz encabeza la oposición por lo que se traslada a los Estados Unidos con la finalidad de preparar una rebelión armada. Le sigue el Plan de Tuxtepec proclamado por el jefe político de ese distrito y otros jefes militares en el que se desconocía a Lerdo como Presidente, se reconoce la Constitución y las Leyes de reforma, y se proclama jefe del movimiento al general Porfirio Díaz. Para mediados de marzo de 1876 Porfirio Díaz cruza la frontera en Palo Blanco Tamaulipas publica un manifiesto en el que reforma el Plan de Tuxtepec en donde acepta como leyes supremas de la Constitución de 1857 y las leyes de Reforma, suprime al Senado, proclama el principio de *No Reelección* y se desconoce al gobierno de Lerdo. Señala también que al triunfar la revolución se nombraría Presidente Interino al Presidente de la Suprema Corte o al jefe del movimiento armado. De esta manera es como el general Díaz llega a ser Presidente Interino.



El general Díaz armó un pequeño ejército pero fue derrotado en el rancho de Icamole N. L. en mayo de 1876 por lo que regreso derrotado a Oaxaca. Por su parte Lerdo se reelige por medio de un fraude electoral a lo que don José María Iglesias considera ilegal. Pero ya de antemano había preparado un plan para adueñarse de la Presidencia. Sale de México y en Salamanca armó un manifiesto en el que declara nula la reelección de Lerdo y se proclama así mismo Presidente de la República. Algunos estados lo reconocen por lo que ahora el gobierno de Lerdo tenía que luchar contra porfiristas e iglesiasistas.

Lerdo quiso eliminar la rebelión de Porfirio Díaz pero fue vencido al grado de entregarle la capital y él se fue hacia los Estados Unidos donde permaneció hasta su muerte en 1889. Díaz viendo que Iglesias seguía levantado en armas pues se consideraba presidente busco negociar con él pero no acepto así que se enfrentaron resultando ganador Díaz y tomó posesión de la Presidencia el 26 de noviembre de 1876.

2.1. Primer gobierno de Porfirio Díaz y las Reelecciones sucesivas

Durante su gobierno se favoreció a una minoría capitalista y la paz que aparentemente reinaba en el país era conseguida en base a eliminar las libertades de la población. El gobierno realizó un acuerdo con los militares, los extranjeros influyentes y las clases acomodadas con el fin de explotar al pueblo mediante la opresión. Su gobierno coincide con el desarrollo capitalista, el cual también se llamo imperialismo, con el cual se pretende controlar mediante recursos, fuerzas productivas y la inversión de capitales a las naciones recién liberadas o en vías de desarrollo.

Don Porfirio Díaz nació en Oaxaca en el año de 1830 y muere en París en el año de 1915. Su nombre completo es José de la Cruz Porfirio Díaz. Inició sus estudios en el Seminario en el año de 1845 y después trabajo como profesor en el Instituto, como carpintero y armero. Fue alumno de Benito Juárez (futuro presidente), el cual impartía Derecho civil en el Instituto de Ciencias.

Primera Elección de Don Porfirio Díaz (5 de mayo de 1877- 3º de noviembre de 1880)

Reformas Constitucionales	Prohibió la reelección del Presidente y de los gobernadores de los Estados.
Acciones políticas	Reorganizó la administración pública y expide la convocatoria para elegir los supremos poderes. En este lapso de tiempo aparecieron las últimas actividades de los lerditas pero fracasaron pues el gobierno de Díaz dio la orden de "matarlos en caliente". Reorganizo el ejército, estableció un gobierno centralista con apariencia de federal. Promulgo la Ley Orgánica del artículo 116 de la Constitución para evitar problemas locales en los Estados. Reanudo relaciones diplomáticas con Francia (1880).

Gobierno de Manuel González (1º. De diciembre de 1880- noviembre de 1884)

Razones que lo llevan a la presidencia	Representaba al partido militar. Además iba a gobernar bajo la influencia y la autoridad del general Díaz. Su misión fue reafirmar el régimen de la dictadura. En su administración tres cosas llamaron la atención: 1ª. La cuestión de Guatemala, que reclamaba el Estado de Chiapas y el territorio del Soconusco; 2ª. La depreciación de la moneda de níquel, pues la rechazo el pueblo, y la 3ª. La discusión de la deuda inglesa, que fue desaprobada por el Congreso.
Ejército	Introdujo algunas reformas como reorganizar el Colegio Militar, fundó la Escuela Médicomilitar, estableció colonias militares en Baja California y expidió la primera Ordenanza Militar del ejército mexicano. Instaló una fábrica de armas, le dio al ejército armas modernas, y estableció un número de 26,000 hombres los efectivos del ejército.
Reformas a la constitución	Reformó la Constitución de 1857, le quito al Presidente de la Suprema Corte de Justicia la facultad de sustituir al Presidente de la República, y declaró que en las faltas absolutas o temporales del Presidente, sus funciones las ocuparía el Presidente del Senado, o el de la Comisión Permanente en los casos de receso del Senado.

Segunda Elección (1º. De diciembre de 1884- 30 de noviembre de 1888)

Política de conciliación con los lerdistas	Los lerdistas se unieron a él ante la imposibilidad de que Lerdo recuperara el poder. Los militares de la vieja guardia recobraron sus grados y empleos. Invito como colaboradores a hombres de liberales de la nueva generación, llamados los científicos, representativos de la burguesía nacional. Don Porfirio concedió dadivas y privilegios a científicos y militares con la intención de equilibrarlos.
Reformas constitucionales	Reformó la Constitución de 1857 permitiendo por una sola vez la reelección presidencial. Con esto destruyó el principio de No Reelección que el mismo había pronunciado en Tuxtepec.

Tercera Elección (1º. De diciembre de 1888- noviembre de 1892)

Disturbios en el país (inconformidades)	Pues se rebeló el pueblo bajo, el indio y el campesino despojado de sus tierras. Protestaban contra el despotismo de los terratenientes y explotadores amparados por la dictadura porfirista.
Represiones violentas	Sirvieron para reprimir cualquier intento rebelde y acabar con el bandolerismo. Se utilizó con los indios yaquis de Sonora y habitantes de la sierra de Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas.
Latifundios	El norte del país vivió en constante agitación, pues allá se habían formado los mayores latifundios por lo que había muchos desposeídos.

Cuarta Elección (1º. De diciembre de 1892 – noviembre de 1896)

Constitución de 1857	Se modificó nuevamente anulando el principio de No Reelección.
Crisis económica.	Generada por la pérdida de cosechas y por la depreciación de la plata en el mercado mundial y el alto tipo de cambios sobre el extranjero, con lo que aumento la deuda exterior.
Trabajo de la hacienda pública	Don José Ives Limantour arregló la Hacienda Pública y la convirtió en fuente de progreso.
Inversión de capitales extranjeros	El alto nivel de cambio estimuló la inversión de capitales extranjeros y genero el establecimiento de industrias nuevas en el país, y el ensanchamiento de la agricultura.

Quinta Elección (1º. De diciembre 1896 – noviembre de 1900)

Reformas en el ejército	Díaz pretendía hacer del ejército uno de los más adelantados del mundo. Terminó con los ejércitos de los Estados y fortaleció al ejército federal que eran como policías rurales que reprimían a los bandoleros y a los perturbadores del orden. El ejército degeneró y se convirtió en pretoriano de la dictadura pues Díaz los dominó con dinero o con la fuerza.
Época de los científicos	Los científicos habían adquirido notable predominio, sobre todo Don José Ives Limantour, que era de ese partido y era el elemento más influyente del régimen después de la persona del dictador.

Sexta Elección (1900 – 1904)

Motivos de la nueva reelección	Díaz pensaba retirarse de la Presidencia y pensaba dejar en el gobierno a Limantour representante de los científicos, como Presidente o al general Bernardo Reyes, representante de los militares. Pero ambos grupos se descartaron mutuamente quedando al final triunfante el grupo de los científicos que querían poner a Don Ramón Corral capitalista sonorenses pero ya Díaz había decidido no separarse de la Presidencia.
Situación del país	En el aspecto económico se incrementaron las inversiones extranjeras, la exportación pero se originaron desequilibrios regionales. Se moderniza la infraestructura. Se consolidaron los primeros bancos de emisión de billetes. Crecieron y se fortalecieron los latifundios. En el aspecto social prevalecía la servidumbre agraria, la población en su mayoría era analfabeta y en el campo educativo predominó la filosofía positivista.
Rebeliones	Se organizaron los clubes liberales que dieron origen a las huelgas de Río Blanco y Cananea mediante protestas y movilizaciones obreras.

Séptima Elección (1904-1910)

Reforma constitucional	Los científicos reforman la Constitución creando la Vicepresidencia de la República y ampliando el periodo gubernamental a seis años.
Organización del partido liberal mexicano	El Partido Liberal Mexicano surgió ante el auge de los clubes liberales que tenían al frente a los hermanos Ricardo y Enrique Flores Magón, los cuales tuvieron que emigrar a los Estados Unidos pero siguieron sus trabajos que dieron origen a este partido con el lema "Reforma, Libertad y Justicia" (1900 a 1902).

<p>Partido democrático</p>	<p>Se organizó en 1909 y se componía de elementos porfiristas pero no eran científicos. Pretendían una evolución pacífica adquiriendo el imperio del rey y la Constitución. Exigía la reforma del sistema electoral, luchó por la libertad de pensamiento y el respeto a la libertad. Buscaba la moralización de la justicia y el útil empleo del tesoro público, promovió el fomento de la educación pública y reclamaba el respeto al municipio libre. Buscaba la creación del ministerio de Agricultura, que se promoviera la libertad política agraria y el crédito interior y solicitó la expedición de leyes sobre accidentes de trabajo. El presidente del partido era el licenciado Benito Juárez Maza.</p>
<p>Partido antirreeleccionista</p>	<p>A comienzos de 1909 se organizó el Partido Antirreeleccionista que sugería el Sufragio Libre, No Reelección. Sus integrantes firmaron un manifiesto en el que se hacía una crítica al gobierno de don Porfirio señalando que la justicia amparaba al más fuerte, que la instrucción pública era sólo para unos cuantos, que los extranjeros tenían prioridad sobre los mexicanos e invitaban al pueblo para que asistiera a las próximas elecciones con el fin de recuperar sus derechos que les habían quitado.</p>
<p>Partido reyista y su división.</p>	<p>Este partido estaba formado por varios individuos que eran parte del Partido Demócrata, los cuales proponían a don Porfirio para la presidencia y a Bernardo Reyes como Vicepresidente. Su organización fue rápida en toda la República pero así mismo se disolvió al no aceptar Bernardo Reyes su postulación y muchos integrantes se agregaron al partido antirreeleccionista. Otros más vieron a ser parte del partido nacionalista democrático que era radical pues proponía la revolución como medio de cambio.</p>

3.1. Última reelección y efervescencia política

Casi al concluir el año de 1909 se comenzaron los trabajos con el fin de que Díaz fuera reelegido aunque él había manifestado el deseo de no aceptarla pero el grupo de científicos lo lograron convencer para que continuara en el siguiente sexenio. Así que el 26 de junio de 1910 ambos (Díaz-Corral) fueron declarados electos para el periodo 1910 – 1916. Esto aun a pesar de las muchas protestas que aparecieron contra la imposición y los partidos políticos se agitaron. Pero a pesar de ello nada cambió. Díaz tuvo que enfrentar importantes problemas internacionales como es la protesta presentada por el gobierno mexicano antes el de los Estados Unidos, pues el ejército americano había entrado al territorio mexicano buscando a asesinos y ladrones. Asunto que se logró arreglar de forma amistosa y se reconoció el gobierno de Díaz.

Otro fue el hecho de que México efectuó un Tratado en 1893 en el que México reconocía la soberanía de Inglaterra sobre Belice a cambio de que ya no se les proporcionaran armas a los indios mayas. Con ello terminó la guerra de castas en Yucatán y se concluyó en asunto de los límites con Inglaterra. Y finalmente Guatemala invadió en territorio de la nación en 1894 pero afortunadamente reconoció un nuevo Tratado reconociendo los antiguos límites establecidos y aceptó pagar una indemnización por los daños originados durante la intromisión. Con el fin de resolver los problemas que se suscitaron posteriormente entre las naciones americanas se conversó sobre la cuestión del arbitraje en la Segunda Conferencia Panamericana, la cual se celebró en México en 1910.

4.1. Desarrollo cultural durante el porfiriato

Durante este periodo se origino un florecimiento literario que se manifestó en una producción literaria que tenía como inspiración los acontecimientos y la ideología de la época. Los personajes representativos de esta época son: Ignacio Ramírez, Guillermo Prieto, Vicente Riva Palacio e Ignacio Altamirano. Ellos emplearon sus conocimientos en los puestos públicos y en la diplomacia, la oratoria en la política y las armas en el combate. De una manera especial tenemos a Altamirano, el cual ensalzó el prestigio de la raza indígena, como ciudadano lucho contra el Imperio y la Intervención Francesa, como poeta y escritor, fue el guía y maestro del grupo de escritores que enriqueció la literatura nacional en el transcurso de la segunda mitad del siglo XIX. Escribió obras magistrales, leyendas y novelas.



Al término del siglo XIX, aparece Manuel Gutiérrez Nájera, el cual trae al país la literatura modernista. Lo que causo una auténtica revolución literaria pues los prosistas y poetas de la época, se alejan de academismo frío y el romanticismo y generan una cosa nueva. El modernismo trajo a la literatura mexicana la influencia francesa. Los literatos de esta corriente escribieron en la Revista Azul que fundó Gutiérrez Nájera en 1893 y en la Revista Moderna que creo Amado Nervo en 1899. Generalmente la producción de estos autores no tenía un fondo social ni un espíritu mexicano sino que vino a representar una literatura selecta no para el pueblo sino para recreo de los aristócratas intelectuales. Algunos personajes que brillaron en esta corriente fueron Manuel José Othón, Salvador Díaz Mirón y Luis G. Urbina. El realismo viene a ocupar el lugar del romanticismo sus representantes fueron José López Portillo y Rojas con la Parcela, Heriberto frías con Tomóchic y Emilio Rabasa con la Bola y el Cuarto Poder. El naturalismo que procede de Francia lo representa don Federico Gamboa con las novelas Santa, La Llaga y la Venganza de la Gleba. El costumbrismo tiene como genial expositor a Ángel de Campo (Micros), el cual en sus ensayos retrata el dolor de los miserables y de los enfermos.

Los intelectuales porfiristas y México sucumbieron al afrancesamiento. Se generó el extranjerismo al hacer a un lado la tendencia escolástica y clásica. La época porfirista estuvo influenciada por la filosofía positivista, el cual se expreso en instituciones educativas y en los métodos de trabajo y de estudio. Los representantes primeros son don Francisco del Paso y Troncoso y don Joaquín García Icazbalceta. Durante esta misma época don Justo Sierra y don Ignacio Baranda fueron los dos grandes directores de la educación pública. En 1887 se creo la Escuela Normal y en 1890 la Normal para profesoras. En este mismo año se aprobó una ley que declaró obligatoria la instrucción primaria y en 1896 se fundo la Dirección General de Instrucción Primaria. Y el 16 de mayo de 1905 se creó la nueva Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes. Don Justo Sierra es una de las figuras más sobresalientes del porfirismo en lo que se refiere a la educación pública. Por medio del libro y de la escuela preparó la revolución y agitó la conciencia de un pueblo que tenía hambre y sed de justicia. Recomendó el laicismo, fue filósofo, historiador, poeta, literato y maestro. Trabajo para restablecer la Universidad Nacional de México. Poco a poco crece el número de escuelas aunque la instrucción pública fue exclusiva para clases privilegiadas y por el contrario el analfabetismo reinaba totalmente en el campo. El progreso material se manifestó en el embellecimiento de la ciudad, construcción de edificios, se acondicionaron los puertos de Mazatlán, Guaymas, Veracruz y Tampico, plantas hidroeléctricas, instituciones de beneficencia, el Palacio de Bellas Artes. Se modernizaron y crecieron grandes ciudades en el país como Monterrey, Guadalajara, San Luís Potosí, Puebla y México, fueron obras más de ornato que a favor del pueblo. Le toco a don Porfirio celebrar el Primer Centenario de nuestra Independencia con una enorme ostentación pero a su vez existía un enorme malestar en las clases populares.

